

Construction Du Mouvement Des Femmes : Les Leçons Tirées Des Transitions Vers La Démocratie

[Share on twitter](#)[Share on facebook](#)[Share on favorites](#)[Share on email](#)[Share on print](#)[More Sharing Services](#)

Source: AWID

02/08/2013

DOSSIER DU VENDREDI : L'AWID et le Partenariat d'apprentissage des femmes pour les droits, le développement et la paix (WLP) ont récemment lancé deux initiatives visant à partager et accroître les connaissances et la sensibilisation relatives aux pays en phase de transition vers la démocratie. Il est fondamental que l'ensemble des citoyens, y compris les femmes, puissent participer à ces processus afin de garantir les droits pour tous et toutes.

Par Angelika Arutyunova

Alors que le monde continue d'assister à une vague de soulèvements dans tout le Moyen-Orient et l'Afrique du Nord, l'AWID et d'autres organisations des droits des femmes du monde entier ainsi que nos partenaires dans la région s'attachent à élaborer des stratégies visant à protéger les droits des femmes tout en conservant des espaces significatifs permettant aux activistes des droits des femmes d'avoir une participation active aux processus de transition.

Les femmes ont été des participantes actives en première ligne des manifestations et des soulèvements survenus dans le Moyen-Orient et l'Afrique du Nord. Comment expliquer, alors, que suite aux manifestations elles soient redevenues invisibles dans les processus de formation de nouveaux États et se retrouvent exclues des procédures de prise de décisions, privées de responsabilités et dépourvues de fonctions au lendemain des soulèvements ? Sauf rares exceptions, ce sont les hommes qui prédominent dans les fonctions de direction des structures de transition, y compris en matière de réforme constitutionnelle et de comités électoraux (1). Les soulèvements survenus au Moyen-Orient et en Afrique du Nord ont également eu pour conséquence un contrecoup néfaste d'envergure et immédiat en ce qui concerne les femmes et leurs droits. La montée des chefs de file fondamentalistes avec à la clef de nouveaux programmes patriarcaux visant à revenir sur les avancées obtenues par les mouvements des femmes, y compris dans les pays où les droits des femmes existaient

depuis assez longtemps tels que la Tunisie, a déclenché toutes les sonnettes d'alarme.

Dans ce contexte difficile de retombées négatives, où les femmes et leurs droits sont attaqués et utilisés comme monnaie d'échange durant les périodes de transition, les activistes des droits des femmes luttent pour construire un avenir démocratique dans lequel les droits des femmes et l'égalité des genres auront leur place. Croulant sous la charge de violations quotidiennes des droits humains, du manque de ressources et d'outils, de tensions organisationnelles et d'attaques constantes à leur encontre pour leur activisme, les femmes défenseuses des droits humains (FDDH) veulent être mieux préparées en disposant, pour y parvenir, de connaissances et d'outils leur permettant de s'engager de manière efficace et dynamique dans cet environnement qui évolue rapidement.

Compte tenu de l'urgence que suscite ce contexte pour les activistes des droits des femmes au Moyen-Orient et en Afrique du Nord, les organisations alliées du monde entier sont mobilisées depuis un an et demi afin d'appuyer le mouvement de manière significative dans la région.

Des stratégies centrées sur la construction du mouvement

Tenant compte des événements récents, l'AWID a organisé son 12^{ème} Forum International à Istanbul, en Turquie, afin que les activistes de la région puissent en tirer le plus grand profit possible et partager leurs expériences et impressions avec un groupe international et varié, tout en lançant des passerelles de solidarité et d'échanges auprès d'activistes des droits des femmes ayant vécu des processus de transition similaires dans d'autres régions.

Près de 100 chefs de file des droits des femmes provenant de plus de 18 pays du Moyen-Orient et d'Afrique du Nord, ainsi que des activistes d'Europe centrale et de l'Est, d'Amérique latine, d'Afrique subsaharienne et d'Asie du Sud, ont participé à la consultation réalisée avant la réunion et intitulée *Les droits des femmes dans les transitions vers la démocratie : réaliser les droits, résister à la contre-réaction*. Cette consultation a été organisée par le Partenariat d'apprentissage des femmes sur les droits, le développement et la paix (WLP), qui a également planifié et préparé la session stratégique du Forum consacrée aux stratégies en matière de droits des femmes dans les transitions vers la démocratie (2). Lors de cette réunion préalable, les activistes et érudites ont partagé des études de cas sur la situation des droits des femmes, les progrès, les limitations, et échangé sur des domaines décisifs en matière d'élaboration de stratégies durant les périodes de transition démocratique.

Le rapport *Les droits des femmes dans les transitions vers la démocratie: réaliser les droits, résister à la contre-réaction* (3) est basé sur les échanges lors de la consultation préalable à la réunion et la session stratégique. Il vise à mettre en lumière le contexte de la lutte pour les droits des femmes au Moyen-Orient et en Afrique du Nord et présente des stratégies clés ayant été utilisées efficacement, qu'il conviendrait de mettre au point ou qui pourraient être mises à profit au cours des diverses transitions vers la démocratie en cours et à venir.

Au cours des diverses réunions, les questions de la fragmentation au sein des mouvements des femmes, de la séparation d'autres alliés potentiels de la société civile, et du faible niveau des stratégies de communication et de sensibilisation ont été soulevées et qualifiées d'obstacles fondamentaux. Pour aborder ces sujets de préoccupation, trois grands domaines d'action stratégiques sont ressortis, à savoir : la promotion de délibérations et de discussions analytiques et conceptuelles approfondies sur les transitions politiques, l'amélioration de la participation des citoyens, et la nécessité d'accroître la base d'appui des écrits et des revendications des mouvements des femmes et féministes.

Aborder le besoin d'information

Deux initiatives majeures découlent de ces réunions et de ces conversations, visant à combler la lacune constatée, à savoir le manque d'échange d'informations et la fracture des connaissances entre les féministes de toutes les régions ayant vécu des soulèvements similaires, notamment selon les clivages Sud-Sud et Est-Sud.

La ressource en ligne *Droits des femmes et transitions vers la démocratie: une bibliographie commentée*, récemment lancée par l'AWID, vise à recueillir des expériences et des pratiques pertinentes des féministes du monde entier engagées dans des luttes similaires ou identiques en vue de la démocratisation de leurs pays selon une perspective de genre et une politique féministe. L'intention de cette bibliographie est de constituer une banque de connaissances importante à laquelle les activistes pourront accéder pour obtenir des informations, apprendre et contribuer. Le but de cette ressource est de permettre aux femmes activistes du Moyen-Orient et d'Afrique du Nord de tirer profit des expériences passées en matière de promotion des droits des femmes dans des contextes de transition dans d'autres endroits du monde ainsi que des expériences actuelles de leurs pairs. La bibliographie cherche également à resserrer les liens entre les mouvements et les activistes des droits des femmes dans d'autres régions. Elle reflète une aspiration des organisations et des activistes

des droits des femmes de partager leurs expériences et impressions au-delà des frontières régionales.

Campagne mondiale de sensibilisation

Dans le cadre de son propre engagement à accroître la sensibilisation mondiale quant à l'importance des droits humains des femmes et des activistes des droits des femmes en période de transition, en juillet le WLP lance la campagne *Stand with Women Who Stand for Democracy*.

Cette campagne, qui comprend des activités en ligne et hors ligne, a pour but de sensibiliser sur le fait que la démocratie au Moyen-Orient et en Afrique du Nord et partout ailleurs ne sera possible qu'avec la pleine participation des femmes, qui représentent la moitié de la population, et le respect des droits humains pour tous et toutes. Les activistes sont invité-e-s à se joindre à cette campagne et à agir en devenant ambassadeurs de cette campagne, en signant et en faisant circuler la *pétition de la campagne*, ou en organisant une projection locale ou virtuelle du film qui représente une partie importante de la campagne, produit par WLP et intitulé *Because Our Cause Is Just*. Il s'agit d'un documentaire qui cherche à ouvrir les yeux sur les luttes des femmes dans les pays qui vivent le printemps arabe. Ce film révèle la manière dont les femmes au Moyen-Orient et en Afrique du Nord continuent de se battre pour le droit de participer aux systèmes politiques en évolution de leurs pays. Les réalisatrices et lauréates de prix Deb Bergeron et Kim Connell ont mené des entretiens marquants auprès de femmes qui défendent les droits humains et recherchent des progrès sur le terrain en Égypte, au Maroc, en Libye, au Liban, en Iran, en Jordanie et en Arabie Saoudite. Ce film, qui examine les conséquences des inégalités, met en évidence le lien entre le sort de la démocratie et le futur de la sécurité mondiale suite aux attentats du 11 septembre. A la fin, le film *Because Our Cause is Just* signale la marche à suivre : les hommes et les femmes de la région doivent réaliser qu'une démocratie dépourvue de droits pour les femmes et les minorités ne saurait constituer une véritable démocratie, et que seule une véritable démocratie est en mesure d'apporter dignité et paix à leurs pays et au monde (4).

On espère que ces deux initiatives permettront d'appuyer les besoins immédiats des activistes au Moyen-Orient et en Afrique du Nord, d'accroître la sensibilisation à l'échelon mondial sur ces questions, d'apporter une référence et un cadre élargi pour évaluer les réactions et les réponses face aux défis particuliers qu'impliquent ces bouleversements, ainsi que d'appuyer l'apprentissage, les rapports et les actions entre les mouvements des femmes du monde entier.

NOTES :

1) Cet aspect et d'autres liés au contexte sont tirés du rapport basé sur la réunion préalable au Forum de l'AWID *Les droits des femmes dans les transitions vers la démocratie : réaliser les droits, résister à la contre-réaction*, organisée en collaboration avec l'AWID, la Coalition pour l'égalité sans réserve, le Fonds mondial pour les femmes et le Partenariat d'apprentissage des femmes pour les droits, le développement et la paix.

2) Avec la contribution de l'AWID, du Fonds mondial pour les femmes et de la Coalition pour l'égalité sans réserve.

3) Le rapport complet sera disponible prochainement.

4) Information sur la campagne Stand with Women who Stand for Democracy

Traduit par Monique Zachary

Licence de l'article: Creative Commons - Titulaire de la licence de l'article: AWID